

SARMIENTO

◆ En México nadie toma medidas para lograr una independencia real. Hay que empezar por la economía.

JAQUE MATE

Dar de gritos

SERGIO SARMIENTO

"Las colonias no dejan de serlo por ser independientes".

Benjamin Disraeli

La celebración de la independencia se ha convertido en una simple formalidad sin contenido. A 199 años del grito de Dolores, un acto en el que nadie pidió la independencia de México, celebramos una independencia que aún no tenemos.

La experiencia nos dice que la verdadera independencia empieza por la economía. Un chico con aspiraciones de independencia nunca la tendrá si vive del dinero de su padre. Sólo aquel que pueda subsistir y progresar de su trabajo la tendrá realmente. Los países más independientes son los que tienen más fuerza económica y los que pueden dar a sus gobernados un mejor nivel de vida.

Nosotros estamos muy lejos de ello. Las malas decisiones económicas han hecho de México un país pobre y poco productivo. Estados Unidos, que durante la colonia era más pobre que México, hoy nos rebasa ampliamente. La propia España, frente a la cual logramos la independencia política en 1821 (no en 1810), es hoy también mucho más próspera que México. Según el Fondo Monetario Internacional, México tenía en 2008 un Producto Interno Bruto per cápita de 10,235 dólares. España, mientras tanto, alcanzaba los 35,331 dólares y Estados Unidos los 46,859 dólares.

Peró no sólo nuestro producto per cápita es inferior al de otros países sino que hemos generado una pésima distribución de la riqueza, lo cual ha-

ce que tengamos a una gran parte de la población viviendo en condiciones de verdadera esclavitud. En el 2008 el 47.4 por ciento de la población mexicana vivía en pobreza y el 18.2 por ciento en pobreza alimentaria o miseria. Lo peor de todo es que entre 2006 y 2008, antes incluso de que la actual crisis pegara frontalmente a nuestro país, registramos un aumento importante, de cinco puntos porcentuales, en los índices de pobreza.

Nuestros políticos han sido responsables de las decisiones que nos han hecho más pobres. Ellos prohibieron la inversión privada en petróleo, gas y electricidad y decidieron que el Estado mexicano debía mantener una "rectoría" sobre la economía. Estas medidas han promovido un deterioro económico muy significativo. Nos han hecho más pobres y menos independientes.

Con los festejos de la independencia de este 2009 estamos empezando un ciclo que supuestamente nos llevará a la gran celebración del segundo centenario del grito de Dolores. Hoy tenemos calles, edificios y monumentos que se apellidan Bicentenario. Mucho dinero han desperdiciado nuestros políticos en estos proyectos y mucho más gastarán en los próximos meses. Si no han podido dar a los mexicanos pan, esperan que nos conformemos con un poco de circo.

El problema es que nadie quiere impulsar las medidas que realmente servirían para construir un México más próspero e independiente. Nadie está pensando en eliminar las restricciones a la inversión productiva en energía o en construir un sistema de

educación pública en que los maestros rindan cuentas a la sociedad en lugar de a un sindicato corrupto. Ningún político quiere apostar a la edificación de un sistema en que se defiendan con claridad los derechos de propiedad y la justicia se garantice para todos.

Es más fácil dar de gritos los 15 de septiembre y presenciar desfiles los 16. Es más sencillo hacer discursos que se vanaglorien de una independencia no alcanzada. Es más cómodo seguir repartiendo un presupuesto que rebasa los 3.1 billones de pesos al año, 29,400 pesos por cada hombre, mujer y niño de este país. Lo que nadie quiere hacer es tomar las medidas

para construir un país más próspero e independiente.

◆ NO FUE SECUESTRO

La juez cuarta de distrito del Reclusorio Oriente del Distrito Federal determinó que Josmar Flores Pereyra no cometió el delito de secuestro por el desvío de un avión de Aeroméxico el 9 de septiembre ya que no llevaba una bomba real. ¿Significa eso que un secuestro con arma fingida ya no será un secuestro? Las consecuencias del fallo pueden ser desastrosas para los gobernados.

www.sergiosarmiento.com

